

Tierra y Libertad

La próxima guerra

Cuando hablamos nosotros de la guerra que se aproxima a pasos gigantescos, hay muchos que sonríen irónicos, escépticos, y dicen:

«Pobres diablos, colgados, como están, en posición desventajosa con respecto a las clases privilegiadas, económicas e intelectuales hablando, no hacen más que promover temores, anuncian una nueva guerra que asolará toda la humanidad, cuando lo que en realidad existe no es el peligro de una guerra mundial, sino simples escaramuzas de la lucha de clases establecida, que al fin, no constituye peligro alguno para nosotros, por haber gente sobrada que por un buen salario nos defienda de todo y contra todo.»

Y nada más lejos de la realidad que tales afirmaciones, hijas de la miosis mental de sus autores y de su poco amor al análisis.

Veamos lo que dice hoy uno de los suyos, de su clase, el general Juan C. Smuts, en un discurso pronunciado en la Universidad de Sheffield, Inglaterra. Como estadista que es y como presidente de la Asociación británica para el adelanto científico, sus opiniones merecen enterito crédito, y por eso las insertamos aquí. Veámoslas:

«La humanidad entera será barrida por venenos mortales en la próxima guerra»

«La paz armada condujo a la guerra mundial y debía haber terminado allí. Pero la paz armada continúa en una forma agravada y en tanto que continúa así, parece que la humanidad va marchando hacia un horrible cañastro.»

«En la guerra mundial vimos únicamente el principio de la vasta diferencia que la ciencia ha creado en los asuntos humanos. En la próxima gran guerra, si se permite que ocurra, la ciencia, como indignada diosa ultrajada, llegará hasta destruir a la humanidad misma. La próxima guerra no se parecerá en nada a lo que hemos llamado con ese nombre en el pasado.»

«No se podrá aplicar el acreditado nombre de guerra. No pondrá atención a los éléctricos y a las marinas y a los otros instrumentos destructivos. Se dirigirá directamente contra las poblaciones y hará blanco en los conglomerados urbanos.»

«Se librará con nuevas y desconocidas armas químicas y biológicas. Cubrirá la tierra fértil y las ciudades con venenos y gérmenes de enfermedades. Saturará vastas áreas con una atmósfera mortífera.»

«Nadie podrá escapar, ni aun los estadistas ni los fabricantes de la guerra, y a todos cubrirá un palio de muerte. Los laboratorios de tres continentes se encuentran en la actualidad ocupados en sus investigaciones mortales.»

«Y en el momento oportuno algún lunático oprimirá el botón y la flor de la raza humana será destruida.»

«Existe todavía una vía de escape, pero queda a todo lo largo de la meta del desastre. Seguramente que se ha dicho lo bastante para demostrar por qué debíramos sin más dilaciones tomar ese camino.»

«H en el sintesis, lo que dice el general Smuts. Opiniones que no compartimos, por el simple hecho de partir de bases falsas, fundamentalmente equivocadas, que tal vez no ignore el general Smuts.»

Será un milagro sanguinario pensar pueda haber paz desarmada mientras subsista el actual régimen social.

ORNIS

«Cuando mi amigo Ornis quedó viudo, compró aves para distraerse.»

Si hubiera de conjecturarse el dolor que a mi amigo causó la muerte de su esposa por la incapacidad de aves chichas y grandes que lo reemplazaron, precisó sería reconocer que quedó affligidísimo; de canarios verdes, negros, amarillos y multicolores; diecisiete especies de palomas; loros, cotorras y papagayos; conejos, gallinas, cuervos, pavos reales, pavos, patos, avestruces y otros muchos volátiles que me serían imposible nombrar ni enumerar.

Imposible sería dar idea de cómo se arregló para adquirir tan formidable colección, lo que por otra parte carece de importancia para el caso.

Y éste es que una mañana se me presentó Ornis anunciadísimo que había de emprender un viaje de clara duración.

—Mi buen amigo—me dijo—, recurro a tu amistad. He de emprender un viaje, y no sé cómo arreglarme...

—Muy sencillito; ve a la estación, toma un billete para...

—No; no es eso. Es que no sé qué hacer con mis animalitos.

—Si los llevases contigo en un vagón-jaula...—me aventuré a indicar.

—¡Co, hombre!—replicó—. Se morirían de frío; además, Livi está empollando.

Conviene advertir que Livi era un hermoso canario que sabía entonar canciones populares.

—Pues déjalo en casa—dije con intención de terminar.

—Déjalo en casa—repitió con tono lastimoso—. ¡Cómo se conoce que eres un soldado empedernido... y que nunen has tenido animalitos a tu cargo! ¿Quién cuidaría de ellos en mi ausencia, quién les entonaría canciones, los limpiaría y dará de comer?

—Ah... vamos! Ahora comprendo. De modo que tú deseas...

—Prestidigitador! Que cuides mis animalitos mientras esté fuera.

—Pero si tengo tantas ocupaciones.

—Apózalas. Ya ves, pobres animalitos.

—Mi padre está enfermo.

—No importa. Los polviretinos no pueden curarle.

—Mis negocios están en problemas.

—Ve los arreglarás. Ellos sí que se morirían si no los arreglas.

—Pero, ¡qué quieres que arregle, si no entiendo lo más mínimo en asunto de animalitos!

—Tú verás!

—Te lo aseguro... Nunca he tenido animalitos, no sé cuidarlos.

La curiosidad

Podríamos decir que un hombre curioso es el que está absolutamente incapacitado para ser reporter.

Un reporter viene a ser policía en potencia y polígrafo fracasado.

El policía y el reporter tienen su intersección en el folletín y es evidente que han representado folletines variados en nuestra triste época de ramponería, cuando el teatro no es más que una preparación servil de lo escumbrino—grito, carcajada, chiste—, lo mismo.

La ausencia de curiosidad social está sintetizada en el policía y la ausencia de curiosidad periodística en el reporter. Ambos resumen el horror a la curiosidad, que es hastío general.

El curioso de nuestra predilección ha de gustar la curiosidad diferenciada, esto es, incapaz de promoción o adaptación mecánica a la avidez corriente o falta de entusiasmo.

Hay hombres curiosos de hechos y hombres curiosos de conocimientos. Unos y otros emplezan por admitir las informaciones de prensa de manera preventiva. La curiosidad sigue otros cauces y términos más capaces de autenticidad y decoro. El pueblo se anticipó a calificar de hombre curioso el iluso sin afeamiento ni pretensiones y en una gran zona española el habla popular afirma que una persona es curiosa cuando cuida su porte y limpiedad en aquel sentido y apropiado que requiere gusto personal con permanencia y mantenimiento del mismo.

Pero hay más: el calificativo de curioso se aplica también por el pueblo al hombre que alcanza cierto primor para ejecutar la obra bien hecha, al que tiene algún talento de invención, en fin, al que realiza alguna curiosidad o novedad.

Hay otra significación popular del hombre curioso que se aplica al buen conservador a condición de que sugiera, suelte y desperte ideas, recuerdos y consideraciones.

Los tres atributos del hombre curioso según el habla popular son limpiedad, primor y potencia de sujeción. Pues bien: adaptando el certero conocimiento que por intuición desarrolla el pueblo—distinto del público—a través de los siglos, podemos fijar las dimensiones de la curiosidad.

Y así cabrá decir que la curiosidad es apetito y predisposición del ánimo en estudio de limpiedad, por lo que se refiere a la intimidad del curioso. Y no se trata tan sólo de hechos y conocimientos en confusión, sino de los que se adaptan natural y progresivamente al modo de ser del curioso que no crece de inventiva, de espontaneidad ni de iniciativa para el primer de realización.

Todavía queda una tercera dimensión de la curiosidad y es su posibilidad de fomentar la ajena por el ejemplo directo o a través del círculo pasivo, de emulación y desinterés, capaz de remover ideas y sentimientos dormidos o turbios.

He aquí, pues, que la curiosidad específica viene a ser un triple filtro con sucesivas nebulosas vitales que no pueden abandonarse a otro ni sustituirse por los que facilita cualquier sujeto que practique la curiosidad a su manera y estilo.

La curiosidad no es don, ni rito, ni deleite primario. Ella misma es a la vez estímulo y satisfacción, estrella y brújula, pensamiento y acción.

M. CHIO

pardillos? ¿Expandiría, por una equivocación en la distribución de alimentos—cosa hasta probable en un ignorante—, el estómago deliciado de un reyezuelo con las comidas sueltas y gruesas que forman la comida habitual del casobor? ¡No! mil veces no. ¡El que no entiende de animales no es digno de cuidarlos!

Aquí habló Ornis.

Después me horrorizo pensando que el número de niños espaciados por la superficie del globo es de unos sesenta millones... y que todos esos niños son propiedad de tres o cuatro millones de padres que, en su mayor parte, entienden tanto de niños como yo de animales.

¡Oh! Pensando esto sentí como una ola de fuego abrasador, que me obligó a abrir la ventanilla para respirar aire fresco y no ceder al humor negro que sentí seguramente un delicado canario cuando un torpe insistente le ha servido el almuerzo de un avestriz.

MULTATULI

Bordeaux: L., 22 A. y 43 p.; Francia, 20;

Elche: T., 10; Fuente de Piedra, 11 A. y 2 suscripciones; Blíndar: S. U., 20; Benidorm: G., 9; Victoria: Panner, 30'30; San Sebastián: Z., 62, conforme; Graus: P., 18'45; C. Liberto: lo tenemos en prensa; Bilbao: Gareta, 27'50; Linares: Moros, 0'50; Zaragoza: Magen, 110, conforme; se enciende cada día; Elche: S., 7'50 folletos; Carlet: C., 7 ibem; Ulteria: Durán, 16'00 ibem; J. Frontera: H., 27'50, conforme y cambiemos; El Barraco, 13'20 por A.; El Campillo: D., 12'10; White Plains: C. E., 1, por conducto de «El Luchador», 16 plus; Godall: P., 0'75 por ibem; Maxamet, 14 por ibem; Granada: C., 5'50 A. y 3'20 p. por ibem; Llubriges: M., 10 A. por ibem; Ronda: G., 10 ibem; Novas de San Juan, 2; Blíndar, 0'75; Villegas: S., 11'20; Villanueva de Córdoba: T., 27'50; Alora: Brava, 3'75; Cullera: A., 22 A.; Moneda: G., 9'00; Valencia: D., 11; La Coruña: Lamas, 22'45; Orense: Carril, 15; Sevilla: Hernández, 20; Júdar: L., 4; Narbonne: 7'70 A. y 0'30 p.; Avignon (Francia): M., 9'50; Saint-Etienne, 25; Reus: H., 4'25; Villegas: S., 11'20; Villanueva de Córdoba: G., 10'40; Algesires: M., 8'80, hasta el número 36; Gilón: A., M., 50; Candela: E., 2; La Felguera: O., 6'60 A.; Gantús Brañas, 2; Bilbao: B., 30; Castro del Río: R., 40; Narbonne: B., 24; San Felio de Llobregat: V., 7; Barcelona: F., 2; San Sebastián: R., 6'50; La Felguera: P., 21'30 A.—Total entradas, 80'250.

Total 77'840

Salidas 1.071

Entradas 802'30

208'50

RESUMEN

Salidas 1.071

Entradas 802'30

208'50

«Muy en breve se pondrá a la venta la 2.ª edición de la hermosa colección

TOCSIN RE VO LU

TOCSIN RE VO LU

a gran formato y

e ocho colores en

cartulina especial,

al precio de 1'50 pías. ejemplar.

Pidiendo cinco ejemplares en adelante a

1,10 pías.

Pago adelantado

REUNIÓN

REUNIÓN